

Mot du Président

L es 90 ans de la FN3PT, et la place du producteur de plant certifié sur la scène européenne

Nous ne pouvions pas commencer notre évènement annuel sans rendre hommage à Pierre BOUCHER et Charly MOIZARD : deux illustres figures de notre Fédération et de nos organisations de producteurs, malheureusement disparues cette année 2023. En remontant dans les PV de CA de la Fédération, leurs noms sont inscrits pour la première fois le 29 juin 1960 pour Pierre BOUCHER et le 4 juin 1975 pour Charly MOIZARD.



Ils ont été les piliers de notre Fédération pendant de nombreuses années et ont toujours porté une vision à long terme, de l'organisation des producteurs pour l'un et du variétal pour l'autre. Ils ont traversé des périodes difficiles pour la profession mais leur vision et leurs décisions ont toujours permis à la FN3PT de rebondir au service du collectif. Leur abnégation dans la défense du producteur et de la production est pour nous un héritage à cultiver. Ils sont désormais au Panthéon de la pomme de terre et c'est grâce à des gens comme eux que notre Fédération fête aujourd'hui ses 90 ans. Et je rappelle ici qu'en 1933, la création de la FN3PT est née d'un besoin de souveraineté et d'autonomie en plants de qualité.

Aujourd'hui, le contexte n'est pas en faveur de notre production. Les surfaces ont drastiquement baissé en 2023 de 10,4%. Et quoiqu'en disent certains, cette baisse n'est pas du fait des producteurs ou faute à Dame Nature. Nous (AOP et OP) alertons depuis 2018 sur ce risque. Et c'est bien une question de rentabilité de la production qui est en jeu, rentabilité qui n'est plus au rendez-vous pour nous, producteurs. Les prix payés aux producteurs de plants ne nous permettent pas de vivre décemment de notre production et de faire face à la hausse des coûts de production, aux risques encourus, aux contraintes réglementaires, aux aléas climatiques, etc. Il y a bien là un sujet de valeur et pas uniquement de prix. Nous avions déjà tiré la sonnette d'alarme mais la prise de conscience n'a pas eu lieu. Et c'est une année 2024 qui s'annonce avec des pénuries de plants pour les utilisateurs et cette situation risque de durer 4 à 5 ans car il y a aussi la problématique des souches à renouveler. C'est donc la souveraineté du plant mais aussi, par ricochet, celle des filières aval (conso frais et industrie) qui est remise en question. La presse nous alerte ces jours-ci sur des prix de la pomme de terre de conso qui ont beaucoup augmenté. Je peux vous dire que ces prix resteront élevés encore quelques années.

Nous avons fait le choix d'accueillir pour les 90 ans de la FN3PT nos homologues européens. Et ce constat de manque de rentabilité est largement partagé. A cela s'ajoutent les politiques UE, véritable chape de plomb qui contribue à ralentir (détruire ?) nos outils de production.

Ceci étant dit, pour produire de la pomme de terre, il faut des plants certifiés. En effet, dans les plans d'actions du PARSADA, les semences et plants sont souvent cités comme garanties de qualité et vecteurs de progrès génétique, et donc comme leviers importants dans le développement d'alternatives aux produits de protection phytopharmaceutique pour les filières aval. Nous pouvons donc imaginer qu'il faudra toujours des producteurs de plants. Mais ce sont les modèles de production et de commercialisation qu'il nous faut revoir et réinventer, et replacer ainsi le producteur de plant au centre du système. Pour produire ces plants certifiés, essentiels aux filières aval, il nous faut également une exception semences et plants et garder toute notre capacité de production de qualité. Le cadre réglementaire français et européen doit permettre de pérenniser notre production, l'AOP est pleinement mobilisée et vigilante sur les différents textes en cours de discussion. Le panel variétal est certainement à revoir, et une « sélection » naturelle est de toute façon en train de s'opérer avec les variétés sensibles au virus qui vont disparaître. Les moyens consacrés à la recherche sont plus que jamais à renforcer pour imaginer les nouveaux modèles de production de demain. Dans ce contexte, l'ITA inov 3PT (qualifié en avril dernier) joue pleinement son rôle dans les différents plans d'actions identifiés et à venir dans le cadre du premier axe d'Ecophyto 2030.

Tous ces sujets ont été abordés avec nos collègues européens et écossais. Nous avons décidé de relancer les activités de l'ESPG (European Seed Potato Growers association) afin de replacer le producteur de plant sur la scène européenne et de réfléchir collectivement aux modèles de production de plants certifiés de demain.

Eric FALOU, Président de la FN3PT